



















kebenaran Mutlak, Tetapi banyak manusia memahaminya secara beragam sesuai dengan tingkat pemahamannya. Karena itu munculah pemahaman mengenai tuhan itu sendiri. Ia bisa eksis dengan banyak nama dan sifat. Hal tersebut sangat logis terjadi karena tuhan yang bersifat immateri dan tak terbatas itu mustahil bisa terjangkau oleh manusia yang fisik dan terbatas. Kenyataan ini agama sebagai ajaran menegaskan bahwa Tuhan sebagai pencipta segala yang ada termasuk manusia dan atribut kemanusiannya.

Hubungan antara Tuhan dan Ciptaan-Nya manusia pada posisi yang jauh lebih terbatas dari pada pencipta-Nya. Dengan posisi yang demikian itu maka manusia tidak mungkin dapat melampaui (pengetahuannya), kepada Tuhan.<sup>3</sup> dengan kata lain bahwa pengetahuan / pengenalan manusia tercampuri oleh kehendak Tuhan. Ia mengenalkan diri-Nya menurut caranya-Nya pula untuk dikenal, dan cara Tuhan atau bukti-bukti keberadaan Tuhan untuk manusia mengenali-Nya. Yaitu dengan immaterial. Sesuatu yang dapat ditangkap oleh badaniah maupun ruhaniah.

Secara garis besar pengenalan/pembuktian tentang keberadaan Tuhan dapat ditempuh secara rasional ilmiah, empiris (pengalaman spiritual) dan perasaan atau intuisi. Dengan rasio atau akal manusia mengenali jagat raya, memecahkan rahasia-rahasa langit, bumi atau misteri yang berada di wilayah akal yang terbatas. Mustahil kiranya akal dapat mempercayainya, Abu Bakar, Ibnu Arabi melepaskan akan obyek-obyek yang tidak dapat di pecah oleh rasio sebab obyek-

---

<sup>3</sup> Musya As'ari, *Manusia Pembentuk Kebudayaan Dalam Al-Quran.*, (Yogyakarta: Resfi 1992), hlm.135











baru dan memaknai religious yang berkaitan dengan yang Illahi. "*Agama tanpa agama*" bagi Derrida bukan hanya mengikuti tradisi atau institusi agama, dan membebaskan pengalaman religius kita dari keterbatasan tradisi atau institusi agama itu sendiri. Pengalaman ini menuntut umat beragama untuk menjalani keberagamaan mereka dengan penghayatan tinggi akan ketakterbatasan Tuhan dan keterbatasan bahasa manusia. Menghayati agama jelas lebih dari sekadar beragama dengan menganut dogma atau melaksanakan ritual yang diwajibkan oleh institusi agama. Menghayati berarti mempertanyakan, menggugat, dan menjadikan keimanan kita sebagai eksperimentasi terus-menerus untuk menguji pengalaman kita dengan Yang Ilahi. Di sana tak ada "iman" yang selesai. Iman selalu berproses dan tak pernah punya akhir.

Bagi Derrida, makna religius kehidupan harus bertolak dari pergulatan diri dengan ketidakpastian yang radikal, kejutan-kejutan yang tak teramalkan, atau risiko yang sewaktu-waktu muncul dan membuat keimanan goyah. Pergulatan ini hanya mungkin apabila seorang religius membuka diri terhadap masa depan yang absolut, yakni masa depan yang tidak dapat diantisipasi pada masa sekarang. Di masa depan yang jauh itu, iman akan selalu diuji dengan pengalaman-pengalaman baru yang mungkin jauh lebih radikal. Tantangan masa depan yang tak terbatas itu tidak mungkin dirangkum dalam kekinian atau kemungkinan-kemungkinan yang dibentuk oleh masa sekarang (temporal present) atau kehadiran kita pada saat ini. Dengan kata lain, masa depan absolut merupakan penundaan terhadap kehadiran





















































































































dibesarkan. Kelak di kemudian hari, Iqbal sering berkata bahwa pandangan dunianya tidaklah dibangun melalui spekulasi filosofis, tetapi diwarisi dari kedua orangtuanya tersebut.

Masa kanak-kanak Iqbal dihabiskan di kota perbatasan Punjab ini melalui kesenangan berolahraga dan bercengkerama dengan kawan-kawan. Ketika itu ia dikenal menyukai ayam hutan dan senang memelihara burung merpati.

Di usia dewasa, Iqbal menghabiskan waktunya di kota Lahore, kuliah di sebuah perguruan tinggi terkemuka. Sebelum masuk kuliah (1892) Iqbal dinikahkan orang tuanya dengan Karim Bibi, putri seorang dokter Gujarat yang kaya, Bahadur 'Atta Muhammad. Khan. Dari Bibi, Iqbal dikarunia tiga orang anak, Mi'raj Begum, yang wafat diusia muda, Aftab Iqbal, yang mengikuti jejak Iqbal belajar filsafat, dan salah satu lagi meninggal saat dilahirkan.

Tatkala di Eropa, Iqbal sempat menjalin persahabatan mendalam dengan seorang perempuan Muslim avant'garde bernama Atiya Begum Faizee. Namun Iqbal lebih suka memendam cintanya itu karena perbedaan latar belakang keluarga.

Pada tahun 1909, Iqbal dinikahkan dengan Sardar Begum, seorang wanita muda yang cantik namun rapuh fisiknya. Namun, pernikahan tersebut tidak sempurna. Karena sejumlah alasan, Iqbal sempat terpisah beberapa lama dengannya. Namun, pada akhirnya mereka kemudian menikah untuk kedua kalinya (1913). Sardar Begum memberikan cinta, pengabdian, dan ketenangan batin bagi Iqbal. Namun ia wafat dalam usia muda (37 th). Ia meninggalkan satu putra Javid Iqbal dan seorang putri, Munirah. Rentang masa perpisah dengan Sardar Begum, Iqbal sempat



Mission College, membujuk karibnya Nur Muhammad agar mengizinkan Iqbal melanjutkan pendidikannya di Sekolah Tinggi modern pertama di wilayah tersebut. Di sekolah yang didirikan para misionaris Scotlandia dan Belanda inilah semangat intelektual Iqbal mulai tumbuh. Belum lagi didikan privat Mur Hasan dalam pengetahuan kesusastraan Arab, Urdu, dan Persia, semakin menghidupkan bakat kepenyairan Iqbal.

Dua tahun kemudian Iqbal menyelesaikan kuliah ilmu-ilmu humaniora di sekolah tersebut. Karena kecemerlangannya, Iqbal didorong oleh para dosen dan orangtuanya untuk melanjutkan kuliah di Government College, Lahore. Di salah satu lembaga pendidikan terbaik anak benua India ini, Iqbal menekuni sastra serta filsafat Arab dan Inggris. Ia lulus dengan predikat cum laude. Melalui beasiswa yang diperolehnya, Iqbal kemudian melanjutkan kuliah magisternya dibidang filsafat. Pada masa ini perkembangan intelektual Iqbal tak lepas dari persahabatan gurumurid dengan Sir Thomas Arnold, guru besar filsafat yang sangat mengerti tentang kebudayaan Islam dan kesusastraan Arab. Dialah yang memberi motivasi kepada Iqbal untuk meneruskan pendidikannya ke jenjang yang lebih tinggi di Eropa.

Meski mencintai filsafat, Iqbal berupaya memperbaiki keadaan sosialnya dengan menjadi pengacara. Namun, ujian awal ilmu hukum yang diikutinya pada tahun 1898 mengalami kegagalan. Setahun kemudian (1899), Iqbal kembali menunjukkan kejeniusannya dengan menjadi satu-satunya calon yang lulus ujian komprehensif akhir sehingga mendapat penghargaan berupa medali emas. Beberapa bulan setelah meraih gelar masternya di bidang filsafat itu, Iqbal kemudian mendapat







Meski ia mengundurkan diri dari aktivitas pengajaran dan lebih memusatkan diri pada profesi kepengacaraannya, Iqbal tetap aktif di perguruan tinggi tersebut pada pelbagai lembaga dan badan yang ada di dalamnya. Bahkan, Iqbal sempat menjabat Dekan Fakultas Kajian-Kajian Ketimuran dan Kepala Jurusan Kajian-Kajian Filsafat.

Sejak oktober 1908 sampai dengan tahun 1934 atau empat tahun sebelum wafatnya, Iqbal setia menjalani praktik pengacaranya sambil terus aktif sebagai pengajar, penulis, penyair, sekaligus politisi.

Didikan Mir Hasan membuahkan hasil, bakat kepenyairan Iqbal mulai menyeruak. Seorang penyair Urdu yang tak tertandingi, Nawab Mirza Khan Dagh, ketika dikirim Iqbal lirik-lirik awal puisinya untuk dikoreksi segera mengenali bakatnya yang luar biasa. Tak lama dari itu, Dagh pun memberitahukan bahwa puisi-puisi gubahan Iqbal. telah cukup sempurna.

Dalam sebuah kesempatan simposium puisi (musya'ra) di Bhati Gate, pusat kegiatan intelektual dan budaya, yang merupakan gerbang kota Lahore, Iqbal ikut membacakan sebuah liriknya di hadapan para penyair terkemuka dan para penyair muda berbakat. Ketika itu, salah seorang penyair Urdu terkemuka, Mirza Arsyad Gorgoni berseru, . "Iqbal! Syair yang sangat indah untuk usia semuda engkau!".

Demikianlah, di usianya yang masih 22 tahun reputasi kepenyairan Iqbal sudah menjadi sorotan publik. Pada pertemuan tahunan *Anjuman I-H-mayat-Islam*, Iqbal mulai mendapat kesempatan untuk membacakan sajak-sajaknya yang berisikan masalah politik, kebudayaan Kashmir, dan kesejahteraan bangsa. Debut pertamanya di acara tersebut pada tahun 1900, Iqbal mencatat sukses. Lantunan puisinya yang









### A.2.3. Corak Pemikiran Muhammad Iqbal

Gagasan dan konsep pengetahuan yang dipadu dengan pengalaman agama merupakan usaha Iqbal mengajukan pandangan mengenai nilai-nilai sentral Islam dan unsur-unsur pokok epistemologi. Maka, epistemologi yang digunakan Iqbal untuk mengerakkan pikiran Islam modern adalah epistemologi yang mengandung sistem Islami dengan menggunakan aspek empiris dan non empiris. Gagasan dan konsep Iqbal tersebut pada gilirannya hendak mewujudkan nilai-nilai Islam sebagai suatu system yang teoritis dan praktis, serta menjadikannya sebagai paradigma pemikiran yang reflektif dan komunikatif. Sehingga dalam mentransformasikan nilai-nilai Islam menjadi tataran yang praktis dan menjadi gerakan pikiran Iqbal menggunakan konsep epistemologi yang berbeda dengan konsep epistemologi pada umumnya.

Maka dapat diketahui terhadap konsep epistemologi Iqbal memberikan suatu penilaian bahwa sistem pemikirannya lebih menunjukkan *sintesis* dari beberapa pemikiran yang hidup dan berkembang pada saat itu. Dengan demikian itu dapat dikatakan bahwa konsep dan gagasan Iqbal merupakan sumbangan utamanya kepada usaha menyadarkan kembali teman-teman seagamanya di India untuk memikirkan kembali Islam dan kategori-kategori modern dan dinamis yang di ambil dari pemikiran orang-orang Eropa abad 19-20. Disamping itu corak pemikiran Iqbal terlihat pada Panteisme Iqbal. Secara spesifik Iqbal mengemukakan berbagai argumennya tentang partisipasi manusia dalam penciptaan sebagaimana gagasan panteistik. Sehingga baginya alam merupakan kesatuan organis dari “*The Ultimate Self*”. Di sisi lain, ia bersebrangan dengan panteisme, karena ia menempatkan “*The*











kebahagiaan yang mana tradisi moralitas selalu merumuskan kebaikan sebagai pengendalian diri, keburukan sebagai lepas kendali dan kebahagiaan adalah hidup penuh kendali (*euzen*).

Nietzsche memberontak terhadap semua itu dengan merumuskan sendiri nilai-nilai kebaikan, keburukan, dan kebahagiaan. Kebaikan menurut Nietzsche adalah semua yang meninggikan kekuasaan manusia, keburukan adalah semua yang berasal dari kelemahan, sedang kebahagiaan adalah perasaan bahwa kekuasaan telah meningkat – bahwa suatu perlawanan telah di atasi.

Kritik Nietzsche ketiga yaitu kritik terhadap agama bisa di bilang paling keras dan menyakitkan terutama bagi kaum Kristiani. Nietzsche dalam *Twilight of the Idols* melakukan interpretasi ulang terhadap sosok Kristus. Dia yang oleh umatnya dilihat sebagai pewarta kabar gembira, pembebas, nabi cinta diinterpretasikan Nietzsche sebagai nabi moralitas budak.

Moralitas budak sendiri merupakan terminologi ciptaan Nietzsche yang selalu diperlawankan dengan moralitas tuan. Apabila moralitas tuan adalah moralitas yang mengedepankan kompetisi, kekuasaan, independensi, kebanggaan, spontanitas, dan sensualitas, Maka moralitas budak tumbuh dari rasa takut terhadap kekuatan sang tuan, membencinya, dan mencenburuinya. Perasaan tak mampu untuk merealisasikan kekuatan seperti) sang tuan membuat orang-orang bermoral budak lebih memilih ikut saja arus komunitas daripada tampil beda. Oleh karena itu Nietzsche juga menyebut











Intuisi, di lain pihak, menurut Bergson merupakan semacam rasio simpati yang mana subjek peneliti menempatkan dirinya dalam objeknya untuk menemukan apa yang unik dalamnya dan oleh karenanya tidak dapat diekspresikan. Berpikir secara intuitif adalah berpikir dalam durasi. Durasi sendiri dipahami sebagai waktu dalam gerak berkelanjutan (*continuous flow*) dan bukan waktu yang terspesialisasi oleh rasio menjadi momen-momen atau titik-titik dalam garis. Rasio hanya mampu memahami bagian-bagian statis dan tidak mampu menangkap pergerakan terus-menerus (*durasi*). Hanya intuisilah menurut Bergson yang mampu menangkap fenomena durasi dan realitas sesungguhnya adalah durasi. Realitas tidak terdiri atas benda-benda statis melainkan hanya benda-benda dalam proses kementerian dan kondisi-kondisi yang terus berubah. Keadaan diam hanyalah penampakan sedang realitas sesungguhnya adalah menyedang (*on going*).

Bergson mengemukakan konsep evolusi yang berlainan dengan Darwin yang memahami evolusi sebagai proses yang berjalan linier, Evolusi, menurut Bergson, adalah impuls vital dari *elan vital* yang mendorong semua organisme secara konstan menuju bentuk yang lebih canggih dan rumit. *Elan vital* adalah elemen pokok bagi semua makhluk hidup dan merupakan daya kreatif yang bergerak berkelanjutan tanpa putus. Aktivitas primer manusia adalah hidup dan bukan kognitif. Hanya intuisi yang mampu menangkap aktifitas primer ini dan menemukannya sebagai proses yang berkelanjutan dan tak terpisahkan yang mana akhirnya semua entitas dimotivasi oleh *elan vital*. *Elan vital* adalah realitas fundamental, ia ditemukan melalui kesadaran







ketuhanan mengambil Tuhan sebagai titik akhir atau kesimpulan seluruh pengkajiannya, maka teologi wahyu memandang Tuhan sebagai titik awal pembahasannya.

Filsafat ketuhanan berurusan dengan pembuktian kebenaran adanya Tuhan yang didasarkan pada penalaran manusia. Filsafat ketuhanan (teologi naturalis) tidak mempersoalkan eksistensi Tuhan, disiplin tersebut hanya ingin menggaris bawahi bahwa apabila tidak ada penyebab pertama yang tidak disebabkan maka kedudukan benda-benda yang relatif-kontigen tidak dapat dipahami akal.

Paling tidak, terdapat tiga argumen besar dalam filsafat, ketuhanan: argumen kosmologis, argumen teleologis, dan argumen ontologis. Argumen kosmologis mengemukakan bahwa Tuhan harus ada, karena kalau tidak maka akan ada rangkaian kausalitas yang tak terhingga untuk menjelaskan peristiwa-peristiwa. Argumen teleologis mengemukakan bahwa dari struktur finalitas realitas dapat ditarik kesimpulan adanya Sang Pencipta yang menetapkan struktur tersebut. Sedangkan argumen ontologis mengemukakan bahwa Tuhan ada karena kita memikirkan dan mempredikasikan eksistensi terhadap Dirinya.

Iqbal secara tegas menolak argumen-argumen para filosof skolastik tersebut. Baginya argumen-argumen ini telah menemui kegagalan. Di samping tampak sebagai suatu interpretasi pengalaman yang dibuat-buat, menurutnya argumen-argumen itu mengandung pula kesesatan logis. Iqbal mengungkapkan bahwa di antara penyebab kegagalan-kegagalan argumen-argumen ini adalah karena telah dipaksakannya

dualisme epistemologis, yaitu pemisahan antara pikiran dan wujud (*being*). Padahal, dalam argumen-argumen itu sendiri sesungguhnya telah tersirat bahwa pikiran dan wujud pada akhirnya merupakan satu kesatuan.

Dalil kosmologis yang menghentikan rentetan sebab-akibat pada satu titik dianggapnya telah gagal total, sebab hal itu berarti mempermainkan hukum kausalitas itu sendiri. Kemudian dalil teleologis yang bermaksud menemukan sifat dari sebab itu, juga tidak lebih baik. Menurut argumen ini mengandung dasar analogi yang tak berharga karena mereduksikan Tuhan sebagai hanya penggerak semata dari suatu bentukan yang tidak beraturan sebagaimana layaknya seorang ahli mesin. Sekalipun tidak begitu, dalil ini telah menempatkan kedudukan pencipta seperti tukang yang berada di luar ciptaannya.

Sedangkan dalil ontologis yang berpangkal pada akal spekulatif, menurutnya mengandung pula kesesatan logis. Bagaimanapun, alam yang memperlihatkan perubahan tak dapat menciptakan ide tentang Wujud Yang Sempurna. Selain itu, konsep mengenai wujud tersebut bukanlah bukti dari adanya wujud objektif tersebut. Artinya, dalil ini telah melompat dari yang logis kepada yang hakiki.

Sedangkan dalil ontologis yang berpangkal pada akal spekulatif, menurutnya mengandung pula kesesatan logis. Bagaimanapun, alam yang memperlihatkan perubahan tak dapat menciptakan ide tentang Wujud Yang Sempurna. Selain itu, konsep mengenai wujud tersebut bukanlah bukti dari adanya wujud obyektif tersebut. Artinya, dalil ini telah melompat dari yang logis kepada yang hakiki.

Iqbal sepakat dengan Kant bahwa rasio manusia memiliki keterbatasan dalam

mengetahui hakikat Tuhan. Namun, keterbatasan rasio tidak menjadikan Iqbal seorang skeptis seperti Kant, ia tetap meyakini bahwa manusia mampu memperoleh pengetahuan tentang Tuhan secara langsung melalui proses intuisi dalam pengalaman religius. Dalam hal ini konsep intuisi Iqbal berbeda dengan konsep intuisi kaum mistikus. Apabila kaum mistikus menekankan kontak langsung dengan Tuhan lewat proses intuisi, Iqbal menolaknya dengan mengatakan bahwa apa yang pertama-tama tersingkap secara kuat lewat intuisi adalah keberadaan ego atau diri yang kreatif, bebas, dan imortal.

Filsafat ketuhanan (teologi naturalis) Iqbal berbeda dengan filsafat ketuhanan kontemplatif karena Iqbal berangkat dari filsafat manusia yang menekankan pengetahuan langsung tentang keberadaan ego atau diri yang bebas-kreatif. Aktivitas kreatif ego menurut Iqbal membebaskan manusia dari segala bentuk determinisme: hukum kausal mekanistik, hukum kausal evolusionistik maupun takdir. Konsep takdir sebagaimana dipahami agama-agama monoteis menampilkan Tuhan sebagai sosok pencipta transenden yang menetapkan tujuan bagi manusia ciptaannya seperti seorang pembuat sepatu yang menetapkan tujuan bagi sepatu ciptaannya.

Analogi seperti itu ditolak oleh Iqbal karena pemahaman Tuhan antropomorfis tersebut jelas tidak compatible dengan pemahaman Iqbal tentang ego sebagai kehendak kreatif. Namun, Iqbal juga tidak sampai terjebak pada paham panteisme yang menekankan imanensi Tuhan (segala sesuatu adalah Tuhan) dan berdasarkan hal



matahari dengan lilin. Pemikiran Iqbal yang demikian terpengaruh oleh Plotinus yang mengembangkan pikiran Plato yang menganggap bahwa Tuhan sebagai Keindahan Abadi.

Tahap kedua: Dari tahun 1908 sampai 1920. Pada tahap ini, Iqbal mulai menyangsikan tentang sifat kekal dari keindahan dan efisiensinya, serta kausalitas akhirnya. Sebaliknya, tumbuh keyakinan akan keabadian cinta, hasrat, dan upaya atau gerak. Kondisi ini tergambar dalam karyanya, *Haqiqat-I-Husna* (Hakikat Keindahan). Pada tahap ini Iqbal tertarik kepada Rumi yang dijadikannya sebagai pembimbing rohaninya. Pada tahap ini, Tuhan bukan lagi dianggap sebagai Keindahan Luar, tetapi sebagai Kemauan Abadi, sementara keindahan hanyalah sebagai sifat Tuhan di samping ke-Esa-an Tuhan. Karena itu, Tuhan menjadi asas rohaniah tertinggi dari segala kehidupan (*the ultimate spiritual basis of all life*). Tuhan menyatakan diri-Nya bukan dalam dunia yang terindera, tetapi dalam pribadi terbatas. Karena itu usaha mendekati diri kepada-Nya hanya dimungkinkan lewat pribadi. Dengan menemukan Tuhan, seseorang tidak boleh membiarkan dirinya terserap ke dalam Tuhan dan menjadi tiada. Sebaliknya, manusia harus menyerap Tuhan ke dalam dirinya, menyerap sebanyak mungkin sifat-sifat-Nya, dan kemungkinan ini tidak terbatas. Dengan menyerap Tuhan ke dalam diri, tumbuhlah ego. Ketika ego tumbuh menjadi super ego, ia naik ke tingkat wakil Tuhan.

Tahap ketiga: berlangsung dari tahun 1920 sampai 1938. Jika pada tahap kedua merupakan pertumbuhan, maka pada tahapan ketiga merupakan















































diperkirakan pada tahun 1901 sampai tahun 1908. Pada periode ini Iqbal meyakini Tuhan sebagai Dzat nan indah abadi . Dia ada tanpa bergantung kepada apa dan siapa pun. Dia menampakkan dirinya pada semua yang ada. Tuhan bisa menampakkan Dirinya pada langit, bumi, matahari, bintang dan lain-lain. Dia merupakan pengerak dari yang bergerak sebab pesona cinta. Karenanya keindahan abadi adalah sumber esensi dan ideal segala sesuatu. Keyakinan ini, diwarnai oleh sufisme phantheis, sebagaimana filsafat Platonisme yang manganggap Tuhan sebagai keindahan abadi. Dan gagasan ini tidak saja berpengaruh pada filosof muslim, tetapi juga pada Iqbal yang diakuinya secara konsisten.

Fase kedua, diperkirakan pada tahun 1908 sampai tahun 1920. Perkembangan penghayatannya pada Tuhan dinyatakan dengan Tuhan sebagai keindahan abadi mengalami pergeseran. Hal ini tidak lepas dari petualangnya yang tidak pernah puas terutama di bidang kefilosofatan dan keTuhanan. Pandangan Iqbal tentang keTuhanan pada masa kedua ini adalah Tuhan sebagai keabadian cinta, hasrat, upaya, atau gerak dinamis.

Aplikasi konsep ini dikatakan Iqbal seperti dalam do'a.. tidak harus merendahkan diri dalam bermohon, tetapi hendaknya melakukan dengan rasa cinta yang mengelora, dengan cita-cita yang penuh kesungguhan dan rasa dengan upaya yang berlangsung terus menerus atau istiqomah. Suatu keniscayaan bahwa Tuhan tidak akan mensia-siakannya. Kecintaan seorang hambah kepada Tuhan akan berlaku sebaliknya.

Fase ketiga, diperkirakan mulai tahun akhir hayatnya. Pada masa yang ketiga

ini, Iqbal berpandangan bahwa Tuhan diyakini sebagai ego, individualitas yang hakekat keseluruhannya bersifat spiritual. Ego Tuhan yang dimaksud Iqbal, tidak seperti ego manusia, tetapi Ego yang Mutlak, meliputi segala sesuatu yang ada dan miliknya dan yang keluar dirinya. Penekanannya Iqbal terhadap Tuhan sebagai Ego tampak jelas sekali. Apapun bentuknya, diyakini sebagai ego, betapun kecilnya suatu atom, tetap dianggap sebagai ego dan berpribadi. Ego-ego itu bertingkat dan tinkatan yang paling tinggi, itulah Tuhan sebagai Ego terakhir.

Gagasan dan konsep pengetahuan yang dipadu dengan pengalaman agama merupakan usaha Iqbal mengajukan pandangan mengenai nilai-nilai sentral Islam dan unsur-unsur pokok epistemologi. Maka, epistemologi yang digunakan Iqbal untuk mengerakkan pikiran Islam modern adalah epistemologi yang mengandung sistem Islami dengan menggunakan aspek empiris dan non empiris. Gagasan dan konsep Iqbal tersebut pada gilirannya hendak mewujudkan nilai-nilai Islam sebagai suatu system yang teoritis dan praktis, serta menjadikannya sebagai paradigma pemikiran yang reflektif dan komunikatif. Sehingga dalam mentransformasikan nilai-nilai Islam menjadi tataran yang praktis dan menjadi gerakan pikiran Iqbal menggunakan konsep epistemologi yang berbeda dengan konsep epistemologi pada umumnya.

Maka dapat diketahui terhadap konsep epistemologi Iqbal memberikan suatu penilaian bahwa sistem pemikirannya lebih menunjukkan *sintesis* dari beberapa pemikiran yang hidup dan berkembang pada saat itu. Dengan demikian itu dapat dikatakan bahwa konsep dan gagasan Iqbal merupakan sumbangan utamanya kepada usaha menyadarkan kembali teman-teman seagamanya di India untuk memikirkan

kembali Islam dan katagori-katagori modern dan dinamis yang di ambil dari pemikiran orang-orang Eropa abad 19-20.

Didalam konsep epistimologi Iqbal sumber pengetahuan terdiri dari tiga aspek: alam, sejarah dan intuisi. Iqbal menggunakan sumber alam untuk menjelaskan hukum-hukum alam lebih jauh Iqbal menjelaskan sumber alam tersebut dengan memaparkan fungsi akal pengetahuan yang bersifat empiris dihasilkan dari pencerapan indra yang kemudian diadakan penalaran oleh akal sedangkan sumber sejarah digunakan Iqbal untuk menjelaskan beberapa aspek social dan budaya suatu masyarakat. Dengan demikian sejarah bagi Iqbal adalah pelajaran yang berarti bagi manusia dalam mengembangkan pikirannya.

Adapun intuisi sebagai sumber ketiga bagi Iqbal merupakan sumber yang sangat esensi dalam proses memperoleh pengetahuan. Intuisi terletak dalam diri pribadi yang didalamnya terdapat aspek pengetahuan tentang realitas (Tuhan) intuisi adalah suatu jenis kesadaran diri dan karenanya intuisi melekat pada akal atau ndra. Dengan demikian pencerapan qalb bagi Iqbal saling melengkapi serta merupakan hubungan yang saling melengkapi.

<sup>1</sup> Berangkat dari ketiga aspek sumber pengetahuan tersebut, maka dapat dikatakan bahwa sifat pengetahuan pada konsep Iqbal menunjukkan unsure-unsur subjektifisme dan objektifisme. Unsure subjektifisme semakin tampak ketika Iqbal menjelaskan tentang filsafat khudi dalam bahasan intuisi. Sedangkan unsure objektifisme dapat dilihat pada konsepnya mengenai alam dan sejarah. Ketiga sumber pengetahuan dalam konsep Iqbal ini tidak dapat dipisahkan dan merupakan suatu



















bertindak atas sesuatu hal yang sudah diadakan terlebih dahulu sebab jika demikian, maka ego terakhir tidak sempurna dan tidak kuasa. Ego terakhir bersifat "roh yang kreatif" Roh yang dapat menciptakan segala sesuatu, mempunyai kekuatan yang dinamis, atau himmah daya hidup. Oleh karena hal yang demikian, maka tidak satu pun "yang ada" di samping ego terakhir dan tiada satuan yang mengadakan batasannya dengan-Nya. Maka ego terakhir menjadi roh yang mutlak merdeka.









- Mustansyir, Rizal, *Filsafat Anlitik "Sejarah, Perkembangan dan peranan Para tokohnya"*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2001).
- Panca Dahana, Radar, *Jejak Posmodernisme "Pergulatan Kaum Intelektual Indonesia"*, (Bandung: Bentang Pustaka, 2004).
- Trigg, Roger, dalam Sayyed Husein Nasr, *Antara Tuhan Manusia dan Alam, "Jembatan Filosofis dan Religius Menuju Puncak Spritual"*, terj Ali Noer Zaman, (Yogyakarta, IRCiSoD: 2005).
- Ushuluddin Bernadien, Win, *Ludwig Wittgenstien (Pemikiran Ketuhanan dan Implikasinya Terhadap Kehidupan Keagamaan Di Era Modern)*, (Yogyakarta: Pustaka, 2004).
- Wizan., Adnan M. *Akar Gerakan Orientislisme "Dari Perang Fisik Menuju Perang Fikir"*, (Yogyakarta: Fajar Pustaka Baru, 2003).